



AMICALE  
DES MISSIONS  
AUSTRALES  
ET POLAIRES  
FRANÇAISES

# REVUE AUSTRALE ET POLAIRE



*Greenland : Port Victor, la cabane des EPE.*

*Photo Pierre TAVERNIERS*

76<sup>e</sup>

DÉCEMBRE 2014

BP 40 - 45130 MEUNG-SUR-LOIRE - Tél. 02 38 45 92 02 - Courriel : [amaepf@amaepf.fr](mailto:amaepf@amaepf.fr)  
[www.amaepf.fr](http://www.amaepf.fr)

# SOMMAIRE

ÉDITORIAL	page 4	À L'ORDRE DU JOUR	
LE CHOC DES PHOTOS	page 5	Se nourrir dans les profondeurs de l'océan Austral : programme « Oiseaux plongeurs ».	page 36
NOUVELLES FAMILIALES	page 6	ARCTIQUE	
NOUVELLES DE L'AMAEPF		Sale, la neige du Groenland fond plus vite.	page 41
Compte rendu de la 38 <sup>e</sup> assemblée générale.	page 7	Assombrissement de la surface du Groenland.	page 42
Résultats du concours 2014 du meilleur blog.	page 9	Fin de campagne d'étude de l'atmosphère en Arctique.	page 43
« Mission 2014 » du représentant de l'AMAEPF.	page 9	Conférence sur le transport maritime durable dans l'Arctique.	page 43
Rencontres régionales.	page 17	Cap sur l'Arctique pour le <i>Polarstern</i> .	page 44
Rencontre anniversaire.	page 20	Débâcles de glace en Sibérie : une nouvelle vision de la Léna.	page 45
Prochaines rencontres.	page 20	50 000 ans de végétation arctique...	page 46
Dans le courrier reçu.	page 20	Visite officielle au Svalbard.	page 46
Appel de cotisation 2015.	page 22	ANTARCTIQUE	
NOUVELLES DES TAAF ET DE L'IPEV		De la lumière bleue pour voir la vie en rose.	page 47
Nouvelles du Territoire :		Antarctique : un glacier côtier engagé dans un recul irréversible.	page 47
Prise de fonction de Cécile Pozzo di Borgo.	page 23	Été mortifère en Antarctique.	page 48
Les TAAF à l'honneur du Grand Bivouac 2014.	page 23	Fin de la saison d'été austral 2013-2014 pour les équipes du LGGE.	page 49
Les futurs chefs de district des TAAF en visite à l'IPEV.	page 24	Quand l'eau transite sous l'Antarctique.	page 50
Le partenariat entre les TAAF et le SDIS de la Savoie.	page 24	Une deuxième base de recherche coréenne en Antarctique.	page 51
Infraction en Antarctique : l'affaire « Wordie House ».	page 25	LIBRAIRIE	page 52
Signature entre l'IPEV et le gouvernement de Tasmanie.	page 25	HISTOIRE	
Restitution du partenariat entre le collègue A. Loughon et les TAAF.	page 25	Février 1800, le capitaine Péron visite Kerguelen.	page 56
Appel aux adhérents de l'AMAEPF.	page 26	Aubert de La Rüe : un photographe insulaire.	page 58
Nouvelles maritimes :		1975 : année de grandes premières à Kerguelen.	page 61
Observateur et contrôleur de pêche dans les ZEE des TAAF.	page 27	À propos de « L'albatros et le <i>Tamaris</i> ».	page 65
Opération de lutte contre la pêche illégale aux îles Éparses.	page 27	L'épave de l' <i>Erebus</i> (expédition Franklin) retrouvée.	page 66
Du côté de la Recherche :		NÉCROLOGIE	
L'expérience du pendule de Foucault à Kerguelen.	page 27	Jacques Meunier-Carus.	page 67
Cartographie de la totalité des glaciers.	page 28	Maurice Claudel.	page 67
10 <sup>e</sup> Journées scientifiques du CNFRA.	page 29	Jean-Marie Le Petitcorps.	page 68
Nouvelles des bases :		Pierre Mader.	page 69
Le 14 juillet dans les TAAF.	page 29	Claude Foucher.	page 70
Nouvelles de Kerguelen.	page 30	PHILATÉLIE	
Nouvelles de Crozet.	page 30	La disparition d'un grand artiste peintre, amoureux des TAAF.	page 70
Nouvelles de Terre Adélie.	page 31	Programme 2015.	page 72
Activités radioamateur dans les TAAF.	page 31	Dans le courrier reçu...	page 77
ACTUALITÉ		BOUTIQUE	page 74
Ida Genty-Rossi grand officier de la Légion d'honneur.	page 33	ADRESSES UTILES	page 78
Hommage à Julien-Marie Crozet.	page 33		
UTP II - Groenland 2014-2015.	page 34		
Un nouveau navire pour la recherche polaire britannique.	page 35		
Exposition « Escales au bout du monde ».	page 35		

## ÉDITORIAL

À peine le temps de tourner la tête, que nous sommes déjà arrivés en ces périodes dites festives, et que cette année 2014 aura déroulé son temps de plaisir et de joie pour certains, de peine et de tristesse pour d'autres.

Si vite, trop vite, alors que sur les bases le temps coule plus doucement et sans doute plus calmement, loin de la stérile agitation de nos sociétés occidentales. Loin également des soubresauts du monde plein de menaces et d'instabilité, mais aussi plein de promesses et de projets messagers d'espoir.

Ces deux rythmes, lent et rapide, ponctuent également la vie de l'AMAEPF.

Tout se précipite, et pourtant, nous avons pris le temps d'émailler l'année de belles rencontres régionales, parenthèses de convivialité et de franches amitiés porteuses de conviction et de joie.

Tout se précipite, mais nous avons pris le temps d'organiser et de participer à une assemblée générale qui a mobilisé beaucoup d'entre nous, souvent loin de nos bases respectives.

L'IPEV, à Brest, nous a reçus dignement sur le site de Plouzané : place pour la Boutique, enrichie cette année de quelques nouveautés, vaste salle de réunion pour cette AG qui s'est déroulée dans la plus grande sérénité. Notre commissaire aux comptes, Yves Brevet, a approuvé ceux de l'association pour 2012 et 2013, suite aux rigoureux travaux de remise à niveau opérés par Geneviève Pillet et Maxime Aimetti.

Le mandat de six membres du Conseil d'administration devait être renouvelé soit : P. Décréau, G. Delépine, G. Pillet, G. Polian, M.F. Roy et L. Sigal. Tous ont été reconduits dans leur fonction excepté G. Polian qui a souhaité se retirer. François Peigner, notre talentueux photographe, a accepté de le remplacer.

Avec calme et lenteur mais détermination, nos chantiers avancent, que ce soit le DVD sur les Territoires, *Mémoire à plusieurs voix* n° 3, le livre sur les TAAF. 2015 sera une année de nouveautés à bien des égards.

Renouvellement également à la tête des Terres australes et antarctiques françaises. En octobre dernier, Madame Cécile Pozzo di Borgo a pris ses fonctions à la direction de cette belle institution. Elle remplace ainsi Pascal Bolot, parti comme préfet de Moselle et délégué auprès du préfet de la région Lorraine pour ce qui concerne la défense et la sécurité.

Pour sa part, Madame Pozzo di Borgo était préfet en Aveyron. Elle fut également ambassadrice au Pérou et en République dominicaine.

Nous souhaitons à chacun une belle réussite dans leur fonction respective.

Nous voilà au seuil d'une nouvelle année, moment du bilan et moment des vœux pour l'avenir. Pour ce qui concerne le bilan, je pense que notre association se porte bien à quelques détails près, notamment l'avancement de la convention avec l'IPEV. Ce chantier se poursuit malgré tout. Pour l'avenir, je souhaite simplement que nous renforçons les liens ; ce sont les réunions régionales formelles et informelles qui peuvent assurer notre stabilité.

En cette période de nouvelle année, je tiens à vous présenter, à tous, mes vœux les plus sincères, pour une année 2015 sereine et douce, pour vous et pour vos familles.

Marie-France Roy  
Présidente de l'AMAEPF

